



El Presidente Gabriel Boric anunció anoche en cadena nacional la estrategia nacional del litio, y hoy tiene considerada una actividad en las Ruinas de Huanchaca, en la Región de Antofagasta. Reveló que el primer hito de este proceso comenzará con una conversación directa con el Consejo de Pueblos Atacameños.

Ayer fue presentada la iniciativa por el Presidente Gabriel Boric:

# Estrategia nacional del litio apunta a que el Estado ingrese a la operación del Salar de Atacama

La idea es negociar el contrato que tiene actualmente SQM y que expira en 2030, pero en el que la minera tendría que entregar el control, aspirando a un máximo de un 49,9% de la propiedad. El Ejecutivo reconoce que la participación de privados es esencial.

TOMÁS VERGARA P.

Anoche finalmente se conocieron los ejes que estructuran la estrategia del litio que busca impulsar el Gobierno, luego de que el Presidente Gabriel Boric anunció en cadena nacional la planificación que se dará desde este mismo año.

El foco del Ejecutivo es aprovechar el buen momento que enfrenta el mineral, y para eso impulsará con fuerza la asociación con privados, apuntando a explorar la casi veintena de salares que cuentan con un potencial para producir litio en el país.

En un comienzo se otorgarán contratos de exploración y explotación a Enami y **Codelco** en aquellos salares donde existen proyectos en distintas etapas de desarrollo. Para los otros salares que sean considerados susceptibles de explotación, se iniciará un proceso público, transparente e informado de licitación a privados de contratos de exploración, sumado a las prospecciones del Estado, explicó el Presidente Gabriel Boric.

“El momento es hoy, pues tenemos la oportunidad histórica de desarrollar la industria en torno al litio, dado el escenario de alta demanda, precios y tecnologías emergentes de bajo impacto ambiental, que permiten impulsar proyectos beneficiosos para Chile y sus territorios, y el creciente interés a nivel global por su explotación y desarrollo”, detalla una minuta que circuló este jueves entre parlamentarios oficialistas.

Tal como adelantó “El Mercurio” esta semana, ante la demora que puede existir en la tramitación de la empresa nacional del litio que se prevé comience el segundo semestre, y que será 100% estatal, se avanzará en una primera etapa con acuerdos entre las empresas privadas y Enami y **Codelco**, las únicas firmas estatales que tienen giro minero.

La nueva firma pública tiene que superar un *quorum* calificado de 4/7 para su creación en el Congreso, lo que hace prever un largo proceso de tramitación. Antes de eso, y aunque ya existe un borrador respecto de la conformación de esta entidad, el

“**Nuestro desafío es que Chile se transforme en el principal productor de litio del mundo, aumentando su riqueza y desarrollo, al mismo tiempo que protegemos la biodiversidad de los salares.**”

GABRIEL BORIC  
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

Gobierno impulsará una ronda de discusión con las comunidades para sumar sus opiniones.

Fuentes conocedoras agregan que el interés por la participación de privados es genuino y que no hay empresas vetadas, pero el litio seguirá siendo considerado como estratégico y no concesible. “Seremos responsables con las finanzas públicas. Por ello, siguiendo las recomendaciones del Consejo Fiscal Autónomo, se generará una regla que defina un umbral de gasto para los ingresos del litio”, añadió el Presidente.

## La joya de la corona

Una de las principales dudas que existía en el ambiente tenía que ver con el futuro del Salar de Atacama, el único en explotación en el país y el de mayores reservas conocidas a nivel global.

Se estima que dicho depósito concentra del orden de los 9,6 millones de toneladas y actualmente es operado por SQM y Albemarle, cuyos contratos vencen en 2030 y 2043, respectivamente.

La idea del Ejecutivo es diversificar la cantidad de actores que operan en el lugar, pero también se pondrá sobre la mesa la posibilidad de negociar la duración de los contratos, aunque fuentes al tanto explican que de ninguna manera esto se realizará bajo las condiciones actuales.

Otro requisito que se tiene que

“**El Estado de Chile respetará íntegramente lo establecido en los contratos vigentes. Es decir, una anticipada participación del Estado en el Salar de Atacama será fruto de un acuerdo con quienes actualmente tienen los derechos para explotar el litio.**”

cumplir se relaciona con el aspecto medioambiental, sobre todo, considerando la fragilidad de los salares. Así, por ejemplo, cualquier nuevo proyecto que busque instalarse en el país tendrá que utilizar una extracción directa.

En esta iniciativa toma protagonismo **Codelco**, ya que la intención es que el Estado entre al salar de la mano de la Corporación, que tendrá que negociar con SQM una eventual reestructuración de sus contratos de arriendo del Salar de Atacama, pero cediendo el control en el marco de una sociedad, es decir, podrá contar con un máximo del 49,9% de la propiedad en los acuerdos que se logren.

“He instruido a Corfo, la institución que administra nuestras reservas de litio, solicitar a **Codelco** la búsqueda de los mejores caminos para lograr desde ya la participación del Estado chileno en la extracción de litio en el Salar de Atacama. Así, **Codelco** será nuestro representante frente a las empresas que actualmente están en el salar, para tener una participación del Estado antes del vencimiento de los contratos vigentes”, dijo Boric.

No obstante, en el Gobierno están conscientes de que la estatal tiene un gobierno corporativo que tendrá que analizar la viabilidad de un negocio como este. Además, **Codelco** lleva varios años desarrollando trabajos en Maricunga, donde se espera que en mayo existan novedades sobre el modelo de negocios que se

va a implementar.

Si bien no está definida la fórmula específica para una eventual asociación entre **Codelco** y SQM, lo que más suena es la creación de un *joint venture* entre ambas empresas para continuar con la explotación del salar, y que cualquier decisión tiene que ser visada por la Corfo, ya que la agencia estatal es la propietaria del Salar de Atacama.

De todos modos, lo que resta saber es si la estrategia es compatible con los planes de desarrollo que busca impulsar SQM con su proyecto Salar Futuro, que considera una inversión de alrededor de US\$ 1.500 millones, para concretar nuevas tecnologías para extraer litio, pero que están condicionadas al acuerdo que se puede alcanzar.

## “No será como el salitre”

Otro de los anuncios tiene que ver con la creación este año de un instituto del litio y nuevas tecnologías, mediante el cual se busca una transformación productiva, más competitiva, sostenible y que, se espera, abra nuevas oportunidades de inversión, tanto para el litio como para otros sectores.

“No será como el salitre. Usaremos los recursos para preparar un futuro de innovación permanente, invirtiendo en ciencia, tecnología y conocimiento (...). Será el conocimiento y la ciencia lo que nos permitirá explotar este recurso de acuerdo con los más altos estándares de cuidado”, se explica en una minuta del Ejecutivo.

Tampoco se descarta que esta entidad, en un futuro, pase a formar parte de la empresa nacional del litio, pero en un comienzo se espera que nazca al alero de la Corfo.

Con todo, la idea es que a través de esta entidad se pueda dar mayor valor agregado a la producción de litio, aunque existe conciencia de que es complejo, por ejemplo, desarrollar baterías para autos eléctricos. Sí existe un mayor interés por apostar por equipos de almacenamiento de energía renovable, considerando los altos niveles de vertimientos que existen ante la falta de líneas de transmisión eléctrica.